
TOUS AUX JO 2024
A PARIS !
avec Philippe GILLET (Mai 2023)

5ème Dan, Commissaire sportif national

- Date de naissance : 23 SEPTEMBRE 1959
- 1er club : JUDO CLUB SENONCHES (28) où je suis toujours licencié aujourd’hui dont 10 ans au DOJO
BEAUCERON (28) surtout pour les compétitions en équipes (la double appartenance n’existait pas)
- Grade : 5ème DAN
- Catégorie : -86 / -95 / +95 kilos

“Pouvez-vous vous présenter en quelques lignes ?”
J’ai commencé le JUDO à l’âge de 10 ans au club de
Senonches et je me suis passionné pour le JUDO
sous tous ses aspects. C’est pour cette raison, que
j’ai fait de l’arbitrage (niveau régional), de la
commission sportive (niveau national). Je suis
toujours en activité actuellement. Enfin, j’ai suivi
l’école des cadres en Eure et Loir et j’ai obtenu mon
Brevet d’Etat en 1987. Depuis l’âge de 15 ans envi-
ron, j’ai encadré les cours de JUDO à Senonches au
côté de mon professeur André HUCHET et de Pierre
CHAILLOU qui étaient très innovant au niveau péd-
agogique avec les enfants et qui m’ont énormément
apporté. J’ai repris le club de Brezolles qui était en
sommeil, j’ai enseigné au club de La Loupe de 1979
à 1985, à Châteauneuf en Thymerais de 1986 à 1991,
puis j’ai lancé un club à La Ferté-Vidame. J’ai
ens e i gné dans ce c l ub pendan t 10 ans .
Malheureusement, il est aujourd’hui en "sommeil".
Durant ces périodes, j’ai toujours été actif au club de
Senonches et je le suis encore aujourd’hui.

“André HUCHET et de Pierre
CHAILLOU étaient très innovant au
niveau pédagogique avec les enfants.

Ils m’ont énormément apporté”“Vous êtes très impliqué pour que le
Judo puisse être accessible à toutes et
tou s dans l es campagnes du
département du 28. Cette implication
a été récompensée à de nombreuses
reprises ! Pouvez-vous nous rappelez
quelques faits marquants ? quelques
lignes ?”



Effectivement je suis très attaché à l’Eure et Loir. J’ai été élu au
comité départemental dès que possible et donc à l’âge de 16
ans. J’ai toujours œuvré pour le développement départemental
du JUDO (KATAS, JU-JITSU, ENSEIGNEMENT, CULTURE
JUDO, ARBITRAGE, COMMISSION SPORTIVE…).
Aujourd’hui, le contexte démographique et social du monde
rural a énormément évolué et sous l’impulsion de notre CTF,
nous avons créé un des premiers, voir le premier Groupement
d’Employeur (GE) de France à disposition des clubs euréliens
principalement. Les buts sont de faciliter le rôle administratif et
de RH des clubs et de pérenniser l’emploi de nos enseignants
sur le territoire. Cependant, il n’y a rien d’acquis ni d’évident et
cela reste fragile malgré toute l’énergie que l’on place dans ce
GE.
Le territoire est bien doté en matière de Dojo, le premier
contrat 1000 Dojos de la ligue CVL a été signé à Vernouillet et
d’autres projets sont bien engagés. Le problème dans les années
qui arrivent pour notre territoire sera le manque d’enseignants à
temps partiel pour œuvrer dans nos petites structures.
Effectivement, j’ai été récompensé à de nombreuses reprises
que ce soit par la fédération ou par le mouvement sportif, mais
ce n’est pas le but recherché de mon investissement.

“Aujourd’hui, le contexte
démographique et social du monde

rural a énormément évolué.”

“Quel est votre parcours sur les tatamis ?”
En complément de l’enseignement, J’ai également fait de la
compét i t ion , j ’a i é té de nombreuses fo i s champion
départemental dans 3 catégories différentes ainsi qu’en toutes
catégories, vainqueur de la coupe départementale des ceintures
noires, champion régional et inter-régional à plusieurs reprises
et j’ai participé au championnat de France une dizaine de fois
où j’ai eu l’honneur de rencontrer le champion olympique
Angélo PARISI, les 3 frères VACHON (Roger, Christian et
Pierre) et pour une de mes dernières participations un jeune
junior prometteur qui s’appelait David DOUILLET. J’ai par
ailleurs d’excellents souvenirs des premiers championnats
départementaux par équipes de clubs que l’on a remporté à
plusieurs reprises avec le club de Senonches et fini troisième en
régional deux fois de suite.

“Pourquoi avez-vous favorisé l’enseignement
et la commission sportive qu’un parcours
exclusif en compétition ?”
J’ai toujours été attiré par l’enseignement, passion transmise
certainement par mon professeur.



J’ai toujours eu l’envie de transmettre mes connaissances et de
faire progresser mes élèves, notamment en technique, car dans
notre territoire rural pour l’entrainement au sens propre du
terme et c’est encore plus d’actualité aujourd’hui, il faut rejoin-
dre soit une classe départementale (il y en a deux en Eure et
Loir) soit le pôle espoirs d’Orléans. L’enseignement permet de
s’épanouir personnellement aux côtés de nombreux publics
tous différents (baby judo, Taïso, EPADH, Judo santé).
Cela permet également, de se remettre en cause car jamais rien
n’est acquis et de participer à des stages qui nous amènent au
niveau de pratique actuelle.
En ce qui concerne la commission sportive, c’est un peu
différent car j’étais arbitre et Guy BISSON était un peu seul
dans le département. A l’époque, il m’a demandé de l’aider
dans ses missions et c’est à ce moment-là que j’ai débuté. J’ai
découvert la commission sportive et j’y ai pris goût puisque
toujours en activité aujourd’hui. La compétition n’était pas
pour moi un but en soi, mais un moyen de s’exprimer. Je ne
suis pas allé en structure d’entrainement. Dans ces conditions,
ma progression a été vite limitée. Avec une blessure importante
à un genou, je n’ai pas persisté dans cette voie. J’en ai favorisé
d’autres.

Je le vois de plus en plus, les jeunes viennent dans nos clubs
pour pratiquer dans un contexte de Judo "loisir", en détente, pour
s’amuser avec les copains. Nous avons alors, un rôle d’éducateur
très important et nous devons orienter les plus mordus vers nos
structures départementales dès la sixième ou la cinquième
(collège). La mixité est bien représentée dans nos clubs et les
filles obtiennent d’excellents résultats. Notre équipe minime a
brillement terminée troisième l’an passée à Ceyrat lors du
championnat de France par équipes de département minime. Il
faut développer le Taïso, le sport santé (sous prescription
médicale ou pas) et le "Judo" en EHPAD. Ce sont des axes de
développements importants dans nos territoires

“Quel est votre point de vue concernant le
Judo pour toutes et tous et plus précisément
en secteur rural ?”



“La ligue est géographiquement étalée
(Nord VS Sud). Faut-il centrer les mani-
festations ou au contraire, proposer des
mani f es ta t i ons sur l ’ ensemb le du
territoire ?”
Le schéma actuel me convient parfaitement. Les compétitions
amenant le plus de judokas à Orléans où Tours et garder
quelques compétions qui amènent moins de judokas sur
d’autres territoires comme par exemple, les équipes de clubs
juniors en Eure et Loir.

“Je trouve ce projet
très intéressant,
ambitieux et
innovateur.”

“La fédération vient d’activer le projet 1000 Dojos.
Que pensez-vous de cette initiative ? Avez-vous un
projet ou connaissez-vous un projet ?”

Je trouve ce projet très intéressant, ambitieux et innovateur. Il va permettre
à des communes du milieu rural de s’équiper à moindre frais, à des
quartiers où des banlieues de pratiquer le Judo de proximité. En Eure et
Loir, il y a le premier Dojo "1000 dojos". Il s’agit de Vernouillet près de
Dreux. D’autres projets sont très avancés et en passe d’être signés comme
à Authon du Perche, Néron, Sainville. Dans un troisième temps, des
contacts sérieux sont pris.

“Vous êtes également arbitre et
commissaire sportif. L’arbitrage
au sens large vit une crise de
vocation. Quel est votre sen-
timent sur le sujet ? Comment y
remédier rapidement ?”
Mon sen t imen t es t qu ’auparavan t l e s
enseignants arbitraient et que maintenant et
surtout depuis la convention nationale collec-
tive du sport, les enseignants arbitrent beau-
coup moins comme bénévoles. Il faudrait pro-
fessionnaliser le corps arbitral, le rendre
beaucoup plus attractif. C’est mon avis !

“Il faudrait professionnaliser
le corps arbitral, le rendre
beaucoup plus attractif.”



“Pour le moment, nous
sommes également en
train de combler notre
retard en JJB (Ju-Jitsu
Brésilien) au niveau

national.”

“Comment jugez-vous la qualité du Judo en
France ?”
Excellente, sur le plan des résultats, notamment chez les filles
et en équipes mixtes, la France est au top. Les garçons sont en
dessous depuis un long moment mais, il me semble entrevoir
une belle amélioration avec des jeunes prometteurs. Il y a
quand même Teddy RINER qui ramène des médailles (et pas
n’importe lesquelles) à la France régulièrement depuis 15 ans.
Ce n’est pas rien. Je suis impatient de voir les prochains cham-
pionnats du monde au mois de mai 2023 et les JO l’an
prochain . Les vétérans , b ien sûr, sont excel len t s à
l’international, avec de nombreuses médailles et un champion
du monde de notre ligue Christophe MANETTE.
Le Jujitsu également est au top, chez les jeunes comme chez
les séniors, garçons et filles sur l’échiquier mondial ainsi que
les KATA. Notre ligue le prouve régulièrement dans les deux
secteurs. Le Judo adapté est aussi bien représenté au niveau
mondial avec en tête de liste Sandrine MARTINET qui est
issue de la ligue CVL.
Pour le moment, nous sommes également en train de combler
notre retard en JJB (Jujitsu Brésilien) au niveau national. Nos
arbitres sont également au niveau mondial avec Olivier
DESROSES qui est de notre ligue et avant lui, Vincent
DRUAUX, tous les deux arbitres mondiaux. Étant allé au
Japon, la qualité de notre enseignement n’a rien à leur envier.
Je pense que nous sommes largement à leur niveau dans ce
domaine. Si je parle du Judo en général, il y a également la
qualité de nos dirigeants passés et présents qui ont fait depuis
des décennies que la fédération, les ligues les départements et
les clubs de Judo soient souvent cités en exemple.

“Quels sont vos champions (nes)
historiques ?”
Je ne vais pas être original pour répondre à votre
ques t i on , mai s t ou s nos champions m’on t
impressionné en temps voulu à leurs niveaux aussi
bien les garçons que les filles.
Jean-Luc ROUGE qui est devenu champion du
monde alors que j’étais minime ne m’a pas laissé
indifférent. Peut-être, un petit plus pour Thierry REY
et Marc ALEXANDRE.

“Êtes-vous allé au Japon ? Si oui, que retenez-vous de ce (ou ces séjours) ?”
Oui je suis allé au Japon et j’ai été frappé par l’ordre, la propreté et la discipline des Japonais ainsi que par leur
modernisme. Sur le plan du Judo, ce sont des puristes, des stylistes qui travaillent énormément leurs formes de corps.
Plus de 1000 Uchi-komi par jour pour la plupart des champions nippons. Sur le plan physique, ils ont rattrapé les
européens et à mon avis c’est pour ça qu’ils ont une petite longueur d’avance aujourd’hui qui risque de s’amenuiser
d’ici quelques mois.



“Vous êtes impliqués dans le groupe
national "Vétérans". Pourquoi cet
investissement ? Quelle ambiance retenez-
vous de ce groupe national ?”
Ayant été élu à la ligue en 2020, il fallait un représentant des
vétérans, et me sentant concerné par ce public, j’en ai pris la
charge. Je suis impressionné par la motivation et le sérieux de
toutes ces personnes qui s’entrainent quotidiennement et
combattent souvent, que ce soit au niveau des tournois
nationaux (excellence ou label) au niveau européen ou mondi-
al. Je n’ai pas eu l’occasion de me rendre souvent sur des lieux
de rencontres vétérans, mais il y règne une atmosphère de
sérénité, de sérieux et de professionnalisme tant chez les
combattants que chez les dirigeants, arbitres et commissaires
sportifs. Dans notre ligue CVL, le JC Touraine vient de fêter le
vingtième anniversaire de son tournoi national excellence. Ce
tournoi est certainement le plus apprécié des vétérans en
France. Deux départements de la ligue sont pilotes en matière
de vétérans, l’Eure et Loir et l’Indre et Loire dont un champion
du monde est issu. Je souhaiterais que les autres départements
s’y mettent également, c’est un de mes objectifs. Les prochains
championnats d’Europe se déroulent à Podcetrtek (Slovénie)
du 8 au 11 juin et les prochains championnats de France le 17
et 18 juin à l’INJ (institut du Judo) rebaptisé Dojo de France à
Paris. Mon rôle est de veiller à ce que toutes les inscriptions
des vétérans de la ligue soient bien prises en compte et à ce
que la ranking list soit à jour.

“Deux départements de la ligue
sont pilotes en matière de vétérans,
l’Eure et Loir et l’Indre et Loire
dont un champion du monde est

issu. ”

“En vous interviewant, on peut noter
que votre parcours individuel dans le
Judo est chargé d’histoire. Que
retenez-vous au fond ?”
Ce que je retiens de mes 55 années de pratique est que le
Judo est un sport passionnant et de passionnés, avec de multi-
ples facettes (arbitrage, commission sportive, Jujitsu,
dirigeants) ou l’on rencontre des personnes plus intéressantes
les unes que les autres qui nous aident à progresser
continuellement. Et mon parcours n’est pas terminé.

“Que retenez-vous du Jujitsu actuellement
et des résultats des compétiteurs de la
Région ?”
A Senonches, nous ne faisions que du Judo auparavant. J’ai
découvert le JuJitsu à l’école des cadres d’Eure et Loir avec
Roland BEAUJOUAN en préparant mon BE et surtout en
région avec Laurent THOMAS et Florence BAILLY. Le Ju-
Jitsu est au top dans notre région, chez les jeunes comme
chez les séniors, garçons et filles. Les résultats sont plus que
probants et flatteurs. Deux clubs du Loiret dominent grâce à
l’investissement de leurs enseignants et à l’engagement de
leurs dirigeants dans ce secteur. Le J3Amilly et l’US Orléans.
Je ne peux que déplorer le départ de Christophe BRUNET du
pôle France Jujitsu d’Orléans. Je pense que France Judo n’a
pas fait le bon choix dans le JuJitsu en voulant instaurer un
pôle Ju-Jitsu dans chaque région car le Ju-Jitsu n’est pas
assez développé en France pour cette organisation. Il fallait
garder l’élite française à Orléans.



“Paris 2024, c’est demain. Vous serez où ?”
Je serai à Paris, dedans ou dehors, je ne sais pas encore et le
soir j’irai rencontrer nos champions à la sortie des vestiaires
pour les féliciter ou les réconforter.

“Une bouteille à la mer, un conseil à donner
pour les judokas et judokates, les familles !”

Venez au Dojo, essayez le Judo sous toutes ses formes, seul, en
famille ou avec des amis et surtout faites-vous plaisir, vous
deviendrez des passionnés.


